

COMMUNIQUE DE PRESSE MBF



Pièges dans les espaces naturels – A quand la fin ?

L'accident tragique qui a touché Gaétan, un jeune VTTiste, dans le massif des Vosges en fin de semaine dernière, n'est que le dernier d'une longue liste de pièges dans la nature aux incidences variables mais au danger toujours réel. Touchée et émue par l'incident, la MBF a pris le temps de la réflexion en se rapprochant d'abord de la victime et de sa famille, puis de la communauté vététiste locale avant de poser les lignes ci-dessous, entre constat et requête.

Depuis des années, la MBF comme de multiples autres acteurs associatifs, privés... ou simples citoyens, tous loisirs de nature confondus, œuvre pour le **Vivre Ensemble dans les espaces naturels**.

L'ensemble des bénévoles de notre association travaille sans relâche, de manière constructive, sur des actions et des outils (EnDurable, ZéroMort...) pour promouvoir une **pratique VTT en harmonie avec l'environnement et en parfaite cohabitation avec les autres usagers**. Pas plus tard que dimanche dernier, nos bénévoles du Massif des Vosges étaient co-organisateurs d'un chantier collaboratif d'entretien d'itinéraires avec les membres du Club Vosgien, guidés par l'objectif de préserver cet héritage commun qu'est le réseau de sentiers de randonnée et qui fait partie intégrante du patrimoine français.

Le risque de mort ne peut pas faire partie du logiciel d'un pratiquant qui part rouler pour son loisir ou du bénévole qui préserve nos sentiers.

C'est pourquoi, après l'accident dramatique qui a failli coûter la vie à un jeune de 18 ans, nous considérons qu'une ligne rouge a été franchie en ce mois de septembre 2021. Les positions consensuelles à base d'appel à l'apaisement ne suffisent plus. La **tolérance zéro face aux poseurs de pièges** doit être la norme et l'affaire de tous !

Comme par le passé, nous prendrons nos responsabilités en **déposant à nouveau plainte pour cet incident**, quand bien même la dernière est restée sans suite. Nous continuerons notre travail d'information et de sensibilisation, car nous sommes intimement convaincus que la pédagogie est nécessaire.

Cependant, la seule réponse qui peut faire réellement changer la donne est un message univoque de l'Etat et de ses institutions, en rappelant sans ambiguïté que le **cadre général issue du code de l'environnement stipule très clairement que l'usage des sentiers est partagé entre les différentes formes de randonnées (à pied, à cheval ou à vélo)**. En ne se positionnant pas clairement, cela laisse possible la création d'un écosystème favorable à la désinformation et à ceux qui prône le séparatisme comme mode de société.

COMMUNIQUE DE PRESSE MBF



Nous rappelons que la pratique du VTT est parfaitement compatible avec **les enjeux de protection de la biodiversité et de cohabitation et que cela est prouvé scientifiquement.**

Avec l'accroissement constant de la population et des aspirations à se retrouver en nature, les interdits et la non prise en compte de projets VTT citoyens, nous inquiète profondément surtout dans un climat quotidien de plus en plus délétère vis-à-vis de notre passion. Nous en sommes aujourd'hui arrivés à nous demander si l'on ne veut pas **notre disparition des sentiers et des espaces naturels.**

Ainsi, la MBF demande expressément que :

- **L'Etat et ses délégations communiquent factuellement et sans ambiguïté sur le fait qu'en France, la norme est le partage des sentiers**
- **Tout piège fasse l'objet d'une investigation sérieuse et volontaire et que toute plainte portée à ce sujet soit directement qualifiée « d'atteinte à l'intégrité physique d'autrui par piégeage »**
- **Les collectivités prennent en compte les aspirations de toutes les tranches d'âges de sa population et de la réalité de la pratique du VTT en 2021**
- **Les représentants fédéraux, associatifs et professionnels du VTT soient systématiquement intégrés aux échanges ayant lieu sur leur pratique avec une vraie reconnaissance de leur expertise**

En somme, nous posons la question suivante :

Les pièges dans la nature et la stigmatisation des vététistes, ça s'arrête où et quand ?

Le Bureau national MBF

Contacts :

Fabien Jhistry, coordinateur national / 09 51 13 81 84 / fabien@mbf-france.fr

Raymond Cheminal, président / 06 75 56 82 81 / president@mbf-france.fr